

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) dan diajukan pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya tulis ilmiah.

Apabila kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulisan orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 14 November 2017

**HANATAL HANANAH**

NIM : 131300688

## ABSTRAK

Nama : **Hanatal Hananah**, NIM : **131300688**, Judul Skripsi : **“EKONOMI KERAKYATAN DALAM TINJAUAN HUKUM ISLAM (Studi di Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Cabang Pandeglang)”** Jurusan : Hukum Ekonomi Syariah, Fakultas Syariah, tahun 2017/1439 H.

Kemiskinan dan keterpurukan ekonomi merupakan salah satu masalah yang muncul dalam kehidupan bermasyarakat, khususnya masyarakat yang berada di negara-negara yang sedang berkembang. Masalah kemiskinan ini menuntut adanya suatu upaya pemecahan secara berencana terintegrasi dan menyeluruh dalam waktu yang singkat. Upaya pemecahan kemiskinan tersebut sebagai upaya untuk mempercepat proses pembangunan yang selama ini dilaksanakan. Ekonomi Kerakyatan adalah Sistem Ekonomi Nasional Indonesia yang berasaskan kekeluargaan, berkedaulatan rakyat, bermoral Pancasila, dan menunjukkan pemihakan sungguh-sungguh pada ekonomi rakyat.

Dari latar belakang di atas penulis dapat merumuskan masalah: 1) Bagaimana Sistem Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Pandeglang yang berbasis usaha bersama atas kekeluargaan dalam Tinjauan Hukum Islam? 2) Bagaimana Tinjauan Hukum Islam terhadap Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Pandeglang yang berdasarkan Demokrasi Ekonomi?

Tujuan penelitian: 1) Untuk mengetahui Sistem Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Pandeglang yang berbasis usaha bersama atas kekeluargaan dalam Tinjauan Hukum Islam? 2) Untuk mengetahui Tinjauan Hukum Islam terhadap Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Pandeglang yang berdasarkan Demokrasi Ekonomi?

Metode yang digunakan dalam pembahasan ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan Yuridis-Normatif yang berdasarkan faktualnya data peneliti dengan cara lapangan (*field research*) dan untuk teknik analisis data menggunakan pendekatan yang bersifat induktif.

Kesimpulan penelitian ini adalah: 1) indikator ekonomi kerakyatan pada koperasi syariah yang teradapat dalam Pasal 33 UUD 1945 sebagai berikut: (1) Perekonomian disusun sebagai usaha bersama atas asas kekeluargaan ; Yang dimaksud “usaha bersama atas asas kekeluargaan” adalah koperasi tidak perlu ditanyakan lagi. Dan koperasi memang diutamakan sebagai sokoguru ekonomi Indonesia, karena koperasi mendidik *self-help* dan tertuju untuk membela kepentingan bersama sebagai bagian dari masyarakat.2) Pada dasarnya terdapat kesesuaian antara demokrasi ekonomi dengan prinsip dasar norma ekonomi Islam yaitu dalam menjunjung tinggi moral pada kesetaraan social dan kerjasama ekonomi. Koperasi sebagi bentuk nyata dari demokrasi ekonomi pada prinsipnya memiliki kesesuaian dengan bentuk kerjasama ekonomi (*syirkah*) dalam Islam yang menekankan prinsip kerjasama, tolong menolong, dan persaudaraan, sehingga koperasi dikategorikan sebagai *syirkah ta'awuniyyah*.

**FAKULTAS SYARIAH  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI  
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor : Nota Dinas  
Lampiran : Skripsi  
Perihal : **Pengajuan Munaqasyah  
a.n Hanatal Hananah  
NIM : 131300688**

Kepada Yth.  
Dekan Fakultas Syariah  
UIN“SMH” Banten

Di-  
Serang

**Assalamu’alaikum Wr.Wb.**

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi Saudari **Hanatal Hananah**, NIM : **131300688**, Judul Skripsi : **“EKONOMI KERAKYATAN DALAM TINJAUAN HUKUM ISLAM (Studi di Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Cabang Pandeglang)”**, kiranya sudah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah UIN “SMH” Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

**Wasalamu’alaikum Wr.Wb.**

Serang, 17 Maret 2017

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A.**  
**NIP. 19780225 00801 1 009**

**M. Zainor Ridho, S. Pd.,M.Si.**  
**NIP. 19800721 200912 1 005**

**EKONOMI KERAKYATAN DALAM TINJAUAN HUKUM ISLAM**  
**(Studi di Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Cabang**  
**Pandeglang)”**

Oleh :

**Hanatal Hananah**  
**NIM : 131300688**

Menyetujui:

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A.**  
**NIP. 19780225 00801 1 009**

**M. Zainor Ridho, S. Pd., M.Si.**  
**NIP. 19800721 200912 1 005**

Mengetahui:

Dekan  
Fakultas Syariah

Ketua  
Jurusan Hukum Ekonomi Syariah

**DR. H. Yusuf Somawinata, M.Ag.**  
**NIP. 19591119 199103 1 003**

**H. Masduki, S.Ag, M.A.**  
**NIP. 19731105 199903 1 001**

## PENGESAHAN

Skripsi a.n **Hanatal Hananah**, NIM : **131300688**, Judul Skripsi : “**EKONOMI KERAKYATAN DALAM TINJAUAN HUKUM ISLAM (Studi di Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Cabang Pandeglang)**”, telah diujikan dalam sidang munaqasyah Institut Agama Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten pada tanggal 16 November 2017. Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.

Serang, 16 November 2017

### Sidang Munaqasyah

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

**Dr. H. Ahmad Zaini, S.H, M.Si**

**Dr. H. E.Zaenal Muttaqin, MH. MA**

**NIP : 19650607 199203 1 003**

**NIP : 198440802 201101 1 008**

Anggota

Penguji I

Penguji II

**Prof. Dr. H.Zakaria Syafe’I, M. Pd**

**Drs. Akhmad Marjuki, M.H**

**NIP : 19590810 199003 1 002**

**NIP : 19641011 199103 1 004**

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A.**  
**NIP. 19780225 00801 1 009**

**M. Zainor Ridho, S. Pd.,M.Si.**  
**NIP. 19800721 200912 1 005**

## MOTTO

مَا أَفَاءَ اللَّهُ عَلَى رَسُولِهِ مِنْ أَهْلِ الْقُرَى فَلِلَّهِ وَلِلرَّسُولِ وَلِذِي الْقُرْبَىٰ وَالْيَتَامَىٰ  
وَالْمَسْكِينِ وَابْنِ السَّبِيلِ كَيْ لَا يَكُونَ دُولَةً بَيْنَ الْأَغْنِيَاءِ مِنْكُمْ وَمَا آتَاكُمُ الرَّسُولُ  
فَخُذُوهُ وَمَا نَهَاكُمْ عَنْهُ فَانْتَهُوا وَاتَّقُوا اللَّهَ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ ﴿٧﴾

*“Apa saja harta rampasan (fai-i) yang diberikan Allah kepada RasulNya (dari harta benda) yang berasal dari penduduk kota-kota Maka adalah untuk Allah, untuk rasul, kaum kerabat, anak-anak yatim, orang-orang miskin dan orang-orang yang dalam perjalanan, supaya harta itu jangan beredar di antara orang-orang Kaya saja di antara kamu. apa yang diberikan Rasul kepadamu, Maka terimalah. dan apa yang dilarangnya bagimu, Maka tinggalkanlah. dan bertakwalah kepada Allah. Sesungguhnya Allah Amat keras hukumannya”.*

(QS. Al-Hasyr: 7)

## **PERSEMBAHAN**

**Skripsi ini ku persembahkan kepada :**

**Bapak dan Ibuku tercinta, Bapak Abdullah Ali dan Ibu Badriah yang senantiasa memberikan do'a, nasihat, cinta, kasih sayang, dan kebahagiaan tanpa batas kepada anak-anaknya serta tak pernah lelahnya membimbingku untuk melukis serta membingkai masa depan.**

**Juga semua keluarga Ade solihah, Aap Nurafnan, Hernawati, Febriyana, Ibnu Tamam, Wiwin Winingsih, Eneng Nurhayati,, Maman S, Musyarofah P. Putri, Ibnu Akil Azkia, "Bidadari Squad", Hes-C 2013, KKN-25 Desa Panimbang**

**Agam Riadi, seseorang yang selalu menemani penulis selama ini. Seseorang yang meyakini penulis disaat orang lain meragukan penulis. Teman dikala senang, kasih disaat suka maupun duka. Semoga Allah senantiasa memudahkan langkahnya.**

## **RIWAYAT HIDUP**

Penulis bernama lengkap Hanatal Hananah, dilahirkan pada tanggal 26 April 1996 di Karawang. Merupakan anak pertama dari dua bersaudara berasal dari pasangan Bapak Abdullah Ali dan Ibu Badriah.

Jenjang Pendidikan Formal yang penulis tempuh adalah Madrasah Ibtidaiyah (MI) Nurul Huda lulus pada tahun 2007, kemudian melanjutkan ke MTS Anwarul Hidayah Menes, lulus pada tahun 2010. Setelah itu, penulis melanjutkan sekolah di MAN 3 Karawang lulus tahun 2013. Terakhir, penulis melanjutkan jenjang kuliah di Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah. Banyak organisasi yang penulis ikuti selama menjalani pendidikannya di Perguruan Tinggi.

Organisasi yang penulis pernah jalankan antaranya:

1. SIGMA (Sarana Informasi Gema Mahasiswa), sebagai Reporter.
2. HAMAS (Himpunan Mahasiswa Serang), sebagai Anggota.
3. IPPNU (Ikatan Pelajar Putri Nahdlatul Ulama), sebagai wakil sekretaris.
4. GMNI (Gerakan Mahasiswa Nasional Indonesia), sebagai sekretaris Bidang Kesarinahan.

## **KATA PENGANTAR**

Puji syukur kehadiran Allah SWT atas segala Rahmat dan Hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini guna memenuhi persyaratan untuk memperoleh gelar sarjana strata satu pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah, Fakultas Syariah UIN “SMH” Banten.

Dengan pertolongan Allah dan usaha yang sungguh-sungguh penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul: ***“EKONOMI KERAKYATAN DALAM***



***TINJAUAN HUKUM ISLAM (Studi di Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Cabang Pandeglang)***

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan, dan masih jauh dari kesempurnaan. Namun demikian, penulis berharap semoga dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan dapat membawa manfaat yang besar dan berguna khususnya bagi diri penulis, pembaca, pihak Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia..

Skripsi ini kemungkinan besar tidak dapat diselesaikan tanpa bantuan dari berbagai pihak, melalui kesempatan ini, penulis mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A., Rektor Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, yang telah mengelola dan mengembangkan UIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten lebih baik.
2. Bapak DR. H. Yusuf Somawinata., M.Ag, Dekan Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, yang telah mendorong penyelesaian studi dan skripsi penulis.
3. Bapak H. Masduki, S.Ag, M.A., ketua Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, yang telah memberikan arahan, mendidik dan memberikan motivasi kepada penulis.
4. Ibu Dr. H. Ahmad Sanusi, Pembimbing I dan Bapak M. Zainor Ridho, S. Pd.,M.Si. sebagai Pembimbing II yang telah memberikan nasehat, bimbingan dan saran-saran kepada penulis selama proses penyusunan skripsi ini.
5. Bapak Drs Wazin Baihaqi, M. Si sebagai Dosen Pembimbing Akademik dan juga Bapak E.Zaenal Muttaqin, M.H. M.A yang telah membantu dan membimbing mendapat ide untuk judul skripsi ini.
6. Bapak dan Ibu Dosen UIN “SMH” Banten, terutama yang telah mengajar dan mendidik penulis selama kuliah di UIN, Pengurus Perpustakaan Umum, BI Corner, serta staf akademik dan karyawan UIN, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN “SMH” Banten.
7. Pihak Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia Menes Cabang Pandeglang, terutama pada Bapak Ahmad Fadlillah selaku *Asisten Manager*, serta segenap staf yang telah membantu dan memberikan

informasi untuk penulis dalam penyelesaian proses penelitian dan penggarapan penulisan skripsi.

8. Keluarga, Ade solihah, Aap Nurafnan, Hernawati, Febriyana, Ibnu Tamam, Wiwin Winingsih, Eneng Nurhayati, Maman S, Musyarofah P. Putri, Ibnu Akil Azkia, “Bidadari Squad”, Hes-C 2013, KKN-25 Desa Panimbang.
9. Agam Riadi, seseorang yang selalu menemani penulis selama ini. Seseorang yang meyakini penulis disaat orang lain meragukan penulis. Teman dikala senang, kasih disaat suka maupun duka. Semoga Allah senantiasa memudahkan langkahnya.
10. Sahabat-sahabat yang turut memotivasi dan mendukung terselesaikannya skripsi ini, Fitri Khairunissa, Asma Izzatul, Azkya Azizi, Putri Ratnasari, Aan Yunita Sari, Ika Istianah, Susilawati, Fitriah, Rd. Afni E, Rina Ferlina,Susi.

Akhirnya, hanya kepada Allah jugalah penulis memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu selesainya skripsi ini, semoga diberikan balasan yang berlipat ganda. Penulis berharap kiranya karya tulis penulis ini turut mewarnai khazanah Ilmu Pengetahuan dan dapat bermanfaat bagi penulis khususnya, dan bagi para pembaca pada umumnya.

Serang, 14 November 2017

Penulis

Hanatal Hananah

## DAFTAR ISI

<b>PENYATAAN KEASLIAN SKRIPSI</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>NOTA DINAS</b> .....	iii
<b>LEMBAR PERSETUJUAN</b> .....	iv
<b>LEMBAR PENGESAHAN</b> .....	v
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	vi
<b>MOTTO</b> .....	vii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	viii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xii
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Identifikasi Masalah.....	9
C. Pembatasan Masalah.....	10
D. Perumusan Masalah .....	11
E. Tujuan Penelitian .....	11

F. Manfaat Penelitian .....	12
G. Penelitian Terdahulu yang Relevan .....	13
H. Kerangka Pemikiran.....	16
I. Metode Penelitian.....	22
J. Sistematika Pembahasan .....	25
<b>BAB II GAMBARAN UMUM TENTANG KOPERASI SYARIAH BENTENG MIKRO INDONESIA MENES CABANG PANDEGLANG</b>	
A. Sejarah berdirinya Koperasi Syariah.....	27
B. Visi dan Misi Koperasi Syariah .....	30
C. Struktur/Susunan Organisasi.....	32
<b>BAB III KOPERASI SYARIAH DAN EKONOMI KERAKYATAN</b>	
A. Pengertian Koperasi Syariah.....	45
B. Landasan Dasar Sistem Koperasi Syariah.....	47
C. Pengertian dan Paradigma Ekonomi Kerakyatan.....	50
D. Gagasan Ekonomi Kerakyatan .....	60
<b>BAB IV TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP KOPERASI SYARIAH YANG BERBASIS EKONOMI KERAKYATAN</b>	
A. Sistem Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Cabang Pandeglang yang berbasis usaha bersama atas asas kekeluargaan Dalam Tinjauan Hukum Islam .....	69

B. Tinjauan Hukum Islam terhadap Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia di Menes Pandeglang yang berdasarkan Demokrasi Ekonomi. ....	80
--	----

**BAB V PENUTUP**

A. Kesimpulan .....	93
B. Saran .....	96

**DAFTAR PUSTAKA**

**LAMPIRAN-LAMPIRAN**